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RAPPORT D’ACTIVITÉS  2019-2020   
et 2020-2021                                                                 23 octobre 2021 
 
Fonctionnement général 
 
Le fonctionnement du comité et la vie de l’association ont été perturbés par les mesures 
sanitaires liées à l’apparition du Covid19. Le comité de neuf personnes élues lors de 
l’assemblée générale du 4 juin 2019 s’est réuni à une fréquence quasi mensuelle, sauf durant 
l’été. En 2019, il a tenu 9 réunions ordinaires, 7 en 2020 et 8 en 2021. Deux ont été annulées 
au printemps pour cause de confinement et d’interdiction de réunion et une est encore agendée 
d’ici la fin de l’année en cours. Nous n’avons pu en revanche tenir d’AG annuelle depuis juin 
2019. 
Dans le courant 2020, Michel Schweri, membre « historique » du comité depuis la renaissance 
de l’AHJ, l’a quitté suite à un changement intervenu dans ses engagements professionnels. 
Nous avons donc continué à 8. C’est dire que nous nous réjouirions de voir de nouvelles 
personnes participer au comité. 
Plusieurs séances de sous-groupes de travail spécifiques (aménagement, logement, mobilité, 
espace public…) ont aussi eu lieu entre des membres du comité, parfois avec des habitants du 
quartier, des partenaires du quartier, du Collectif d’Associations d’habitant-e-s et de quartiers, 
des avocats ou des représentants des autorités. 
Le comité a tout spécialement collaboré avec les délégué-e-s de la cité Carl-Vogt, l’association 
60x60 et avec les habitant-e-s et délégué-e-s des 2, 4 et 6 Maraîchers, avec le Forum de la 
pointe de la Jonction. 
 

 
Information et site Internet 
 
-  Nous avons tenu un stand toute la journée à la fête du printemps au parc Gourgas le jeudi de 
l’Ascension en 2019, et de nouveau en 2021 sous une forme « allégée. 
- Plusieurs Feuilles d’avis populaires de la Jonction ont été réalisées tout spécialement 
concernant la Cité Carl-Vogt ou les Maraîchers.  
- Le comité s’est adressé régulièrement par mail à tous les membres de l’association sur 
différents sujets d’actualité, demande de coups de mains, votations, récolte de signatures ou 
invitation à un évènement, mais aussi pour relayer les informations reçues à notre adresse mail.  
- La vitrine prêtée par la Maison de quartier située sur le mur entre la MQJ et la Coop est 
appréciée et permet aussi de toucher les premiers concernés par nos informations générales.  
- L’AHJ dispose d’un site web lui permettant de communiquer avec les habitants du quartier: 
http://www.jonx.ch.  Nous informons sur les diverses activités, sur les droits des locataires, sur 
l’évolution des divers chantiers. L’ensemble des Feuilles d’avis populaires y est disponible ainsi 
que de nombreux documents dans les archives. 
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Logement et aménagement         
 
 
Cité Carl-Vogt 
Commencé à l’automne 2018, le chantier de rénovation des cinq barres Honegger a déjà pris 
pratiquement 2 ans de retard. Pas seulement à cause du Covid 19, mais aussi et surtout à  
cause d’une gestion erratique et opaque du chantier lui-même : Suspension partielle ou totale 
des travaux pendant plusieurs mois liée, aux dires de la direction du service immobilier de 
l’Hospice général,  à « un très important travail de réorganisation des plannings d’intervention 
mené avec la collaboration de nos mandataires architectes, ingénieurs et entreprises » 
auxquels  vient s’ajouter un  « assistant maître d’ouvrage » engagé cet été pour « œuvrer à une 
amélioration supplémentaire de l’organisation du chantier ». En guise d’amélioration, force est 
de constater  que les travaux dans les entrées, sous-sols et allées n’en finissent pas dans les 
barres 5 et 4 et que les travaux à l’intérieur des logements de la barre 3 ont été interrompus 
longuement et viennent juste de s’achever. Les travaux viennent de commencer dans la barre 
2.   Rien évidemment n’a commencé dans la barre 1.  

 
Ces retards entraînent donc la prolongation des nuisances pour les locataires et  bien sûr des 
coûts supplémentaires  qui ne devront en aucun cas être payés par les locataires.  
Devant l’absence de communication sur le chantier depuis novembre 2019, l’AHJ et le comité 
Honegger (les délégué-e-s d’immeubles), ont demandé à  plusieurs reprises ces derniers mois 
à la direction du service immobilier de l’HG une rencontre pour faire un point de situation et 
obtenir des éclaircissements sur le déroulement du chantier. Dans son courrier de réponse, elle 
nous confirme qu’elle met en place un important travail de réorganisation du chantier, sans en  
préciser la nature. Et que dès qu’elle aura des éléments « fiables » à communiquer elle nous 
proposera une rencontre et fera une info aux locataires. 
Une chose positive cependant. Alors que nous le demandions depuis le début du chantier, l’HG 
a enfin mis en place pour les locataires de la barre 3 la rocade systématique d’appartements 
pendant la durée des travaux dans leurs logements, ce qui a apporté une nette amélioration 
pour les habitant-e-s. Il devrait être procédé de la même façon pour les barres 2 et 1. 
Enfin une convention d’indemnisation pour nuisances de chantier est en cours d’élaboration 
avec l’Asloca qui devra être discutée avec l’HG . 
 
Maraîchers 2, 4, 6  
Les derniers habitants sont partis en mars 2020, mais il a fallu insister jusqu’au dernier moment 
pour que l’Hospice général les reloge.  
 
Collectif d’association d’habitant-e-s et de quartier  
L’AHJ continue de participer activement au Collectif.  Pour répondre à la question « Quelle ville 
voulons-nous ? » nous nous sommes engagés totalement dans le combat pour un autre projet 
sur la parcelle de la caserne des Vernets.  
 
Cela a constitué l’essentiel de l’activité du Collectif.  
Interpellé par un certain nombre d’habitant-e-s, effarés quand ils ont pu visualiser le caractère 
démesuré du projet (bourrage de la parcelle, gabarits hors-normes, traitement de l’espace 
public misérable, abattage massif des arbres…), nous lançons donc début novembre 2019 une 
pétition intitulée «  Caserne des Vernets : pour un projet à taille humaine » demandant qu’un 
nouveau projet soit élaboré.  
Avec plus de 1100 signatures nous la déposons début janvier 2020 auprès des secrétariats 
respectifs du Conseil Municipal et du Grand Conseil auxquels elle était adressée. Nous avons 
été reçus en février 2020 par la commission des pétitions du municipal et en mai par celle du 
Grand Conseil. Dans les 2 cas, nous avons reçu un accueil favorable avec renvoi au Conseil 
administratif pour la ville de Genève et au Grand Conseil pour le canton. Mais compte tenu que 
le PLQ était entré en force puisqu’il n’avait pas été contesté dans les délais légaux, les autorités 
estiment ne pas vouloir remettre en cause le projet, si ce n’est à la marge. 
 
 
 



 

 
                                                                                                                                                                                                             p.3 
 
Suite à la parution dans la FAO en juin 2020 de l’autorisation définitive de construire, nous 
avons décidé de faire recours dans les 30 jours avec l’aide d’habitant-e-s et d’associations 
ayant qualité pour agir. Nous avons obtenu en octobre un effet suspensif partiel sur une partie  
des travaux prévus. Malheureusement, fin juin 2021, le Tribunal administratif (TA) a rejeté notre 
recours, ne reconnaissant pas la qualité pour agir des recourants et leur infligeant de très lourds 
frais de procédure. Un recours contre cette décision du TA a été déposé fin août 2021 devant la 
cours de justice. 
 
En septembre 2020 nous avons également proposé à A.Hodgers, dans la foulée des 
« Rencontres du développement » organisées par son département, de mettre sur pied un 
débat contradictoire sur le projet de la caserne des Vernets, en soirée, pour permettre à toutes 
personnes intéressées d’y participer.   A. Hodgers a accepté notre proposition.  
Compte tenu des mesures liées à la crise sanitaire, l’organisation de ce débat n’a cessé d’être 
reporté. Peut-être en janvier 2022 ?   
 
 
Informations sur le logement  
Nous essayons de relayer les informations que nous recevons de l’Asloca et qui nous semblent 
importantes pour les locataires, telles que : s’opposer aux augmentations de loyer, demander 
une baisse de loyer en lien avec la baisse du taux hypothécaire, contrôler les charges.  
Surveiller les loyers est non seulement utile pour chacun d’entre nous, mais aussi pour que le 
quartier ne devienne pas un quartier de logements inabordables, qu’il reste populaire avec un 
maximum d’activités.  
FAO (feuille d’avis officielle) : nous relevons régulièrement les autorisations de construire 
(démolition, travaux, arbres, etc…). Lorsque nous apprenons des projets de surélévation,  nous  
tentons de contacter les habitants mais, pas toujours possible, sans connaître un locataire en 
particulier.  
 
 
Espaces publics    
 
Parc Gourgas 
Les habitant.e.s de la Jonction sont très patients : dès les années 2000, ils ont demandé aux 
autorités de la Ville de relier l'école du Mail au parc Gourgas par un passage sans trafic et 
d'étendre le parc, déjà très fréquenté. Cet agrandissement, promis pour 2010, s'est enfin 
concrétiser ! Les poubelles ont été déplacées – site de tri écopoint sur la rue des Maraîchers - 
une (petite) surface de pelouse a complété celles qui existent, de nouveaux cheminements sont 
réalisés ainsi que de nouvelles plantations, bosquets et plates-bandes (nous avions suggéré 
que le collectif Floraction prennent en charge une partie de l'embellissement du parc, mais cela 
ne s'est pas concrétisé). La partie de la rue du Village Suisse à la hauteur du parc est 
désormais au profit des usagers du parc, seulement traversée par une piste cyclable. Aucun 
arbre n'a été planté en raison des contraintes d'accès pour les pompiers, mais nous avions 
demandé un arbre de grande hauteur à proximité du séquoia, ce qui ne nous a pas été 
accordé. Nous déplorons les trop nombreux plots de béton implantés aux entrées du parc. Les 
aménagements prévus pour les tables de pique-niques et quelques bancs sont en suspens, 
suite à une pétition de voisins (une rencontre avec les services de la Ville est prévue mi-
octobre). Les nombreux travaux de génie civil, dans le parc et aux alentours, sont presque 
achevés, mais d'autres se poursuivent, car tout le quartier va être mis en zone 30 (voir chapitre 
sur la mobilité). 
 
Arbres  
L'abattage des arbres se poursuit, hélas, mais la nouvelle conseillère administrative, Mme 
Perler, et son collègue, M. Gomes, tous deux du parti des Verts, promettent de compenser 
chaque arbre par la plantation de trois spécimens. Ainsi, de jeunes arbres ont été plantés sur le 
quai de la Coulouvrenière. 
. 
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Pointe de la Jonction et sentier des Saules 
Les bus qui stationnaient sur le parking des TPG sont partis fin octobre 2020 pour le nouveau 
dépôt dit "En Chardons", près de l'aéroport. Les couverts vont rester en place encore un certain 
temps et un projet d'affectation transitoire de cet espace est en cours. Des ateliers de 
concertation pour réfléchir au futur parc de la pointe de la Jonction se sont tenus, le premier en 
février 2020, mais la pandémie a interrompu ce processus, qui a repris au printemps 2021 à la 
Maison du projet – sous l'un des couverts – avec les habitant.e.s et les usager.ère.s. Le Forum 
Pointe de la Jonction est toujours actif et il poursuit sa collaboration avec la Ville et l'Etat de 
Genève, les études avancent, et une image directrice sera présentée lors du prochain Forum 
citoyen, le 1 novembre à la Maison du quartier de la Jonction. Les négociations pour l'achat du 
terrain à l'Etat par la Ville ne sont toujours pas finalisées … Le canoë-club a conduit un chantier 
de rénovation-transformation pour offrir plus de confort – douches, vestiaires, etc. – à ses 
membres. 
Certains aménagements du sentier des Saules – table de pique-nique, banquettes, etc. – ont 
été démantelés par la Ville l'été 2020 et ils ne devraient pas être remplacés dans l'immédiat.  
 
 
Parc du Bois de la Bâtie 
Les travaux de réaménagement sont quasi terminés et l'on peut à nouveau se promener. Deux 
belvédères offrent des vues saisissantes sur notre quartier, avec en arrière-plan le Salève, les 
Voirons ou le Jura. La Ville a inauguré en septembre la nouvelle place de jeu, désormais la plus 
grande de la ville, qui connait un grand succès. 
 
 
Écoquartier d'Artamis 
L'aménagement des espaces extérieurs arrive à son terme, mais la grande pergola construite 
sur la place centrale n'a pas encore de végétation. Une demande des associations d'habitants a 
été transmise à la Ville, afin de planter des arbres de grande hauteur sur le pourtour de cette 
place très minérale (contrairement à ce que la plupart pensait, il n'y a pas de dalle sous cet 
espace). Des potelets à l'entrée du chemin du 23 août interdisent désormais le trafic motos et 
voitures. La sécurité des espaces publics du quartier est assurée, ce qui est d'autant plus 
appréciable que plusieurs terrasses les animent. Le dernier bâtiment de cet ensemble, qui 
accueille des équipements publics - un espace de vie enfantine, une salle de gymnastique, des 
salles pour les activités para-scolaires et une salle pluridisciplinaire de 500 places dénommée 
"Le Groove" – a été inauguré fin septembre. 
 
 
Square des Trois-Platanes 
Malgré le chantier, diverses activités continuent de se développer dans ce square de la cité 
Carl-Vogt, à l'initiative de l'association 60x60 et de ses habitant.e.s, comme la projection de 
films en plein air en juillet, un magnifique concert pour l'équinoxe d'automne, etc. 
 
 
Square Sainte-Clotilde 
Les travaux sont terminés et l'on peut profiter de cet espace, et se souvenir qu'avant c'était un 
parking de voitures …Le sol en bitume presque noir n'est pas très judicieux en ces temps de 
réchauffement climatique et les arbres sont encore trop jeunes pour pouvoir dispenser leur 
ombre, mais ils grandiront. 
 
 
 «Parc» du futur Hôtel des Archives cantonales 
Le chantier a démarré et le jardin de la crèche est provisoirement déplacé, enclavé dans le parc 
Baud-Bovy. L'inauguration est prévue en 2024 et dans la cour, on découvrira un espace planté 
d'arbres, surélevé et entouré d'un muret, qui fera office de poumon de verdure. 
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"100Elles" : certaines rues du quartier ont changé de noms ! 
 
 
Il ne vous aura pas échappé au printemps 2019 que certaines rues du quartier avaient une 
nouvelle plaque rose, avec le nom d'une femme. C'est le projet "100Elles" mené par le collectif 
féministe l'Escouade, en collaboration avec la Ville de Genève et des historiennes, afin de 
renommer symboliquement 100 rues de la Ville avec les noms de femmes ayant marqué 
l'histoire genevoise. En effet, 93 % des noms de nos rues sont attribués à des hommes, de 
même il y a très peu d'espaces de loisirs dits féminins par rapport à ceux qui existent pour les 
activités dites masculines, comme le skate-park ou les terrains de football. 
Pour pallier à cette sous-représentativité des femmes et pour les rendre visibles, 100 noms de 
personnalités féminines ont été apposés dans tous les quartiers de la Ville, suivant une 
thématique par quartier, et pour la Jonction, ce sont des travailleuses et ouvrières qui ont été 
honorées, alors que pour Plainpalais on a retenu le thème de la science. Par exemple, vous 
aurez pu découvrir à la rue du Stand, une plaque au nom de Ruth Bösiger (1907-1990) dite 
"Coucou", une vendeuse militante et anarchiste. La commission cantonale de nomenclature qui 
choisit les noms des rues, places ou avenues à désormais pour consigne de favoriser les noms 
de femmes et certains ont été nommés – voire renommé - comme la rue Bergalonne, qui est 
devenue la rue Marguerite Lobsiger-Dellenbach, nom de l'ethnologue qui dirigea le musée 
d'ethnographie, juste à côté, de 1952 à 1967. Le nouveau bâtiment d'équipements à Artamis 
s'appelle Marie Goegg-Pouchoulin, en hommage à une militante féministe genevoise (1826-
1899). 
 
 
Floraction  (collectif regroupant la MQJ,  l’AHJ, 60x60, Cap Loisirs, la jonction fait son miel) 
Malgré une année 2020 très particulière, le parc Gourgas est resté fleuri, l’herbe du parc n’a 
pas jauni et les abeilles ont continué à butiner, cela grâce à quelques personnes du quartier 
(merci Valérie, John, Sylvain, Walter et les autres) qui ont investi de leur temps pour maintenir 
et rénover les infrastructures, réparer les dégâts de vandalisme, fournir de la terre pour les  
bacs, échanger des graines ou créer de nouveaux espaces de verdure sur la terrasse nord de 
l’école du Mail (Olivier, parent d’élève) Une collaboration étroite avec la MQJ, la Jonction fait 
son miel, 60x60 a permis de maintenir un minimum d’activité pendant cette période où il était 
difficile de se retrouver. 
 
La suppression de la Fête du Printemps 2020 a porté un coup dur à l’acquisition de nouvelles 
plantes fournies traditionnellement par Cap Loisir. Un projet intéressant, « Objectif Conjonction 
2020 »,  porté par 5 étudiantes de 5 HES-SO dans le cadre d’un module commun nommé 
« CréAgir », a été victime de la COVID. 
Nous sommes toujours dans l’incertitude de ce qu’il adviendra de la présence des différents 
bacs, l’espace occupé par les travaux sur une partie du parc n’étant toujours pas rendu 
disponible. 
 
 
Mobilité   
 
Zone 30 :  
Chaque année nous introduisons ce chapitre par la petite phrase « depuis 1997 nous 
réclamons une zone 30 dans le quartier ». 
Mais… point positif, nous sommes en contact avec le service de l’aménagement, du génie civil, 
de la mobilité (AGCM).  
Ce service est conscient de la difficulté qu’il a à communiquer et organiser les différents 
chantiers qui se chevauchent et dont les décisions ne dépendent pas que de lui. Le chantier du  
chauffage à distance Cadeco occupe une grande partie de l’espace. 
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Les autorisations pour la zone 30 sont là, le budget est voté.  Après une réunion en 2020 avec 
ce service à laquelle participait aussi la MQJ,  et des contacts en 2021, nous osons affirmer que  
la mise en place de la zone 30 sera terminée d’ici fin 2021, début 2022.  Zone après zone. !!!!                                                                                                                                                                                                      
Relevons tout de même que la rue des Maraîchers et la rue des Bains ont vu leur zone 30 
pérennisée.  
 
Pistes cyclables : 
L’AHJ  s’intéresse aussi aux pistes cyclables depuis longtemps en demandant à la ville que les 
pistes soient sécurisées (arrivées aux carrefours, en continuité, etc) et que sur le Bd Carl Vogt 
la piste soit installée dans les 2 sens, sur toute la longueur.  
Après des pourparlers avec la ville qui nous a présenté un projet d’aménagement pour le 
boulevard Carl-Vogt, une rencontre avec le canton (Département des infrastructures) s’est 
tenue le 29 juin. Pas de problème majeur pour réaliser deux pistes cyclables sur la totalité du 
Bd Carl-Vogt. La ville est porteuse de ce projet, l’autorité étant du ressort du canton. 
Un plan précis du projet avec préavis et demande d’autorisation sera élaboré et le plan de 
réalisation idéal serait en automne 2022. 
Dossier en cours ! 

 
Stationnement des deux-roues à la Jonction : 
Corolaire du développement du quartier et de la réduction des places automobiles de 
stationnement, le parcage les deux-roues, motorisés ou non, électriques ou non est une 
problématique majeure dans notre quartier. Nous avions signalé en quoi cette situation portait 
parfois atteinte à la circulation piétonne, par exemple au boulevard Carl-Vogt au niveau de la 
bibliothèque. 
Ce problème a été réglé par différents dispositifs, allant de la pose de barrières au marquage de 
places pour motos et scooter ainsi que l’installation d’épingle à vélos. En complément de ces 
installations, des amendes ont été notifiées aux amateurs de stationnement sportif et sauvage. 
 
En ce qui concerne le stationnement payant pour les motos au parking Dufour, nous n’avons 
pas de résultat chiffré mais il semblerait que l’idée de payer pour parquer sa moto correctement 
et sans gêne pour autrui n’est pas encore totalement entrée dans les mœurs. 
Pour nos aînés férus du bus 35 qui se rend à l’hôpital, l’abri du bus Sainte-Clotilde a été 
amélioré. 
Auparavant encombré de vélos en pagaille, il est maintenant couvert et doté d’un banc.  On 
n’aurait pas été opposé à ce que le banc soit équipé d’un dossier et d’accoudoirs, comme pour 
les autres arrêts TPG, mais c’est mieux que rien. 
 
Quid d’une zone piétonne à la Jonction où l’habitant pourrait circuler de manière fluide et 
sécurisée ? 
Pas encore dans les tablettes et dans l’agenda de nos édiles. Et comme il a fallu 23 ans pour 
introduire la zone 30, un de nos programmes d’activité pour le futur est connu. 
 
 
 
 

Actions collectives auxquelles l’AHJ a participé activement et financièrement, et pour 
lesquelles, nous vous avons sollicités et informés régulièrement par mail. 
 
-  Votation du 24.11.19,  IN 162 « Construisons des logements pour toutes et tous » 

-    Référendum pour abroger la loi 12477 du 17.10.19, loi qui si, elle était appliquée, rendrait 
difficile la mise en œuvre de ce qui est demandé dans la votation du 24.11.19 (des logements 
pour tous).  

Pour ces 2 actions, l’AHJ y participait  dans le cadre d’un comité unitaire (Cigüe, Verts,                          
Survap, AHVieille Ville,  MPF,  Partis de gauche, RPSL). 
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-  Pistes cyclables post Covid : en mai 2020 nous avons participé au comité unitaire pour 
améliorer le réseau cyclable existant et créer de nouvelles pistes. Dans ce sens, nous avons 
co-signé une lettre au Conseiller d’Etat, M. Dal Busco et fait circuler une pétition. 

-   Soutien au Oui le 27.9.20, à la loi sur la compensation sur le stationnement, là aussi dans le 
cadre d’un très large comité unitaire allant du PLR à la gauche, en passant par un grand 
nombre d’associations de citoyens.   
Il nous a semblé important de soutenir ce OUI pour obtenir en lieu et place de quelques places 
de parking, des bancs, des arbres, des espaces, pour que les habitants puissent mieux profiter 
de leur quartier, se rencontrer au hasard de leur cheminement et se reposer pour les plus âgés 
d’entre nous. 
  
-  En avril 2021, l’AHJ s’associe au comité unitaire pour lancer l’initiative www.climat- urbain.ch.  
Il faudra réfléchir à un projet pour le quartier (ralentissement de la circulation, plantage d’arbres, 
etc.. en bref rafraîchir le quartier. Cette initiative apportera des moyens supplémentaires à la 
votation du 27.9.20 sur le stationnement. 
 

-  Et  bien sûr,  la Parade du père fouettard : En décembre 2019, au tout dernier moment, pour 
que la parade ait lieu, les TPG ont exigé de la MQJ qu’elle assure la présence de 30 bénévoles 
pour encadrer le cortège. Un appel a été lancé aux associations du quartier (AHJ, parents 
d’élèves, 60x60, fondation cap loisirs, Silure,  etc..). Appel bien reçu, de nombreux habitants se 
sont mobilisés pour défendre cette fête populaire.  Une pétition pour « sauver la parade du père 
fouettard »  demander qu’une bonne fois pour toute, la parade soit autorisée à passer  
Bd Carl Vogt, circule depuis septembre 2020.  Pas de parade en 2020. 

 
 
Conclusion 
Le renforcement du comité enregistré à l’assemblée de 2016 lui a permis de toujours mieux 
asseoir ses multiples activités. On peut vraiment dire que le comité a pris une vitesse de 
croisière. 
L’effort d’information générale envers les habitants du quartier doit toutefois encore se 
concrétiser afin de renforcer les liens avec eux. Comme déjà évoqué l’année précédente (et 
celle d’avant…) des Feuilles d’avis d’information générale devraient être produites 
régulièrement et affichées dans le quartier. Ce souhait avait certes déjà été inscrit dans le 
rapport de l’année 2017, et reste un objectif à poursuivre. 
 

 
Remerciements 
Pour terminer, le comité adresse un tout grand merci à la MQJ qui nous abrite, nous offre toutes 
les facilités et nous apporte un précieux soutien moral et logistique. Nous remercions également 
tous les habitant-e-s contribuant de loin ou de près à l’ancrage de l’AHJ dans le quartier. 
 
 
Octobre 2021 
 

                    
 


